

Exkursion auf die Schwäbische Alb



14.-15. Juli 2017

Freitag, 14. Juli 2017

15:45 Uhr
Anreise nach Hohenstein
Treffpunkt an der Pforte von Schwörer Haus

15:45 - 18:45 Uhr
Firma Schwörer Haus
Besichtigung des Werkes und Gespräch
[Johannes Schwörer, Geschäftsführer](#)

anschließend
Weiterfahrt nach Münsingen

19:30 Uhr
Abendessen
Hotel Herrmann

20:30 Uhr
Aktuelles aus der Diözese
[Peter Silberzahn, Verband der Verwaltungszentrumsleiterinnen und -leiter in der Diözese Rottenburg-Stuttgart, Arbeitskreis "Energie und Umwelt"](#)
[Diözesanbaumeister Thomas Schwieren, Bischöfliches Ordinariat der Diözese Rottenburg-Stuttgart](#)

Diözesanrat und pastorale Schwerpunkte 2019/2020
[Dieter Schmid, Diözesanausschuss "Nachhaltige Entwicklung"](#)

anschließend
Tagesausklang mit Gesprächen und Meinungsaustausch

Samstag, 15. Juli 2017

10:00 Uhr
Biosphärengebiet Schwäbische Alb
Besuch des Biosphärenzentrums Münsingen (Altes Lager)
mit Film zur Einführung

10:30 Uhr
Busfahrt und Führung durch das Biosphärengebiet (ehemaliger Truppenübungsplatz)
[Tobias Walter, Guide](#)

11:00 Uhr
Zwischenstation in Gruorn mit Besuch der Kirche und des Alten Schulhauses (Cafè)

11:45 Uhr
Fortsetzung der Fahrt

13:30 Uhr
Mittagessen
Gasthaus Schützen, Münsingen-Auingen

15:00 Uhr, Gasthaus Schützen
Nachhaltigkeit aus kommunaler und regionaler Sicht
[Mike Münzing, Bürgermeister der Stadt Münsingen](#)

16:30 Uhr
Tagungsende

Tagungsleitung

Klaus Barwig
Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart

Dieter Schmid
Vorsitzender des Diözesanausschusses
"Nachhaltige Entwicklung"

Peter Silberzahn
Verband der Verwaltungszentrumsleiterinnen und -leiter in der Diözese Rottenburg-Stuttgart, Arbeitskreis "Energie und Umwelt"

Aus der Schöpfung leben – Orte nachhaltigen Handelns

Die Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart organisiert – in enger Zusammenarbeit mit den Kooperationspartnern – jeweils im Sommer eine Exkursion zu Orten besonders nachhaltigen Handelns. Die erste Station war 2009 das Kloster Münster-schwarzach, es folgte 2010 ein Besuch in der Vinzenz von Paul-Klinik in Rottenmünster, 2011 eine Exkursion zum Diözesan-Caritasverband in Eichstätt, 2012 ein Klausurwochenende im Kloster Heiligkreuztal, 2013 eine Exkursion zum Kloster Beuron, 2014 ins Kloster St. Ottilien in Eresing, 2015 in das Energiedorf Wildpoldsried und 2016 nach Schönau (Schwarzwald). Im Mittelpunkt stehen dabei Aspekte zukunftsfähiger Energiegewinnung und -versorgung.

Firma "SchwörerHaus"

Das schwäbische Familienunternehmen kümmert sich bei der Herstellung von Fertighäusern innovativ um Energiesparkonzepte. Im Fokus des Interesses stehen dabei die sogenannten Plus-Energiehäuser, die in ihrer Jahresbilanz mehr Energie erzeugen, als sie für Heizung, Warmwasser und Haushaltsstrom benötigen. Bereits im Jahr 1996 wurde das Unternehmen SchwörerHaus mit dem Europäischen Solarpreis ausgezeichnet. Im Anschluss an eine Betriebsbesichtigung steht der Geschäftsführer Johannes Schwörer für ein Gespräch zur Verfügung.

Biosphärengebiet Schwäbische Alb und Stadt Münsingen

Biosphärenreservate sind Modellregionen mit hoher Aufenthalts- und Lebensqualität, in denen aufgezeigt wird, wie sich Aktivitäten im Bereich der Wirtschaft, der Siedlungstätigkeit und des Tourismus zusammen mit den Belangen von Natur und Umwelt gemeinsam innovativ fortentwickeln können. Ein wichtiger Bestandteil des Biosphärengebiets Schwäbische Alb ist der ehemalige Truppenübungsplatz Münsingen. Nach der Besichtigung des Biosphärenzentrums und einer geführten Tour durch das Biosphärengebiet wird der Münsinger Bürgermeister Mike Münzing über Nachhaltigkeit aus kommunaler und regionaler Sicht berichten.

All diejenigen sind eingeladen, die in unseren Kirchengemeinden und Einrichtungen auf den verschiedenen Ebenen und in unterschiedlichen Funktionen dafür Sorge tragen, dass der Einsatz regenerativer Energien kontinuierlich weiter vorangebracht wird, um so unserer Schöpfungsverantwortung gerecht zu werden.

Die Veranstaltung wird aus Mitteln des Nachhaltigkeitsfonds der Diözese Rottenburg-Stuttgart unterstützt.

Mitveranstalter

Diözesanausschuss "Nachhaltige Entwicklung"

Verband der Verwaltungszentrumsleiterinnen und -leiter in der Diözese Rottenburg-Stuttgart (Arbeitskreis "Energie und Umwelt")

PV-Anwendernetzwerk der Diözese Rottenburg-Stuttgart

Umweltbeauftragter der Diözese Rottenburg-Stuttgart

Veranstaltungsvorschau

Im kommenden Jahr führt die Exkursion vom 20.-21. Juli 2018 ins Kloster Benediktbeuren (verschoben von 2017 auf 2018).

Zur Teilnahme

Tagungskosten

- inkl. Verpflegung und Übernachtung im EZ	40,00 €
- inkl. Verpflegung und Übernachtung im DZ	40,00 €
- inkl. Mittagessen am Samstag	15,00 €

Anmeldung und Rückfragen

Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart
– Geschäftsstelle –
Assistenz: Sabine Ilfrich
Im Schellenkönig 61, 70184 Stuttgart
Tel: +49 711 1640 721 ; Fax: +49 711 1640 821
E-Mail: ilfrich@akademie-rs.de

Die Anmeldung erbitten wir spätestens bis zum 3. Juli 2017 per Anmeldeformular, per E-Mail oder online unter www.akademie-rs.de/veranstaltungen.html. Sie erhalten eine Anmeldebestätigung.

Bitte teilen Sie uns mit, ob Sie eine Übernachtung wünschen. Allerdings steht uns nur ein begrenztes Kontingent an Zimmern zur Verfügung. Die Zimmer werden in der Reihenfolge der eingegangenen Anmeldungen vergeben.

Tagungsort am Freitag:

SchwörerHaus KG
Hans Schwörer Strasse 8
72531 Hohenstein/Oberstetten

Abendessen und Übernachtungen:

Hotel Gasthof Herrmann
Am Marktplatz
72525 Münsingen

weitere Übernachtungen im Gasthof zum Hirsch, Münsingen

Tagungsort Samstag:

Biosphärengebiet Schwäbische Alb / Münsingen

Gasthaus Schützen
Hauptstraße 318
72525 Münsingen